

DYPA

Dynamiques patrimoine
et culture

M. LIONEL GERMAIN

ATER

Doctorant en Histoire médiévale

Coordonnées

SECRÉTARIAT 0139255002

ADRESSE MAIL lionel.germain@uvsq.fr

A

Itinéraire vers ce lieu **Bâtiment Vauban** 47 boulevard Vauban
78280 Guyancourt

Discipline(s)

Discipline(s) enseignée(s)

- » L1, Histoire du Moyen Âge (TD)
- » L2, Histoire du Moyen Âge (TD)

Thèmes de recherche

Thèse :

- » La fabrique sociale du gouvernement : pragmatique et symbolique des écrits urbains dans le Rouergue médiéval (XIIIe - milieu du XIVe siècle)

Directeur de thèse :

Pierre Chastang

Présentation du sujet :

En Occident, les derniers siècles du Moyen Âge voient le développement des communautés urbaines aspirant à plus d'autonomie vis-à-vis des pouvoirs seigneuriaux. À partir de la fin du XII^e siècle, ce processus est nourri par la « révolution documentaire », dont les villes sont des foyers majeurs. En effet, pour ces communautés urbaines en formation, l'écrit sert deux impératifs : s'affirmer en tant que corps politiques et assurer leur bon gouvernement. Il permet de sauvegarder les privilèges obtenus, de fixer les lois ou de tenir efficacement la fiscalité et la comptabilité, mais il intègre également tout un système de représentations symboliques, identitaires et mémorielles qui légitime, dans et hors la ville, l'existence de la communauté et l'autorité de ceux qui la gouvernent. Dans le Midi de la France, cette scripturalité de gouvernement se développe au cours du XIII^e siècle. L'étude des petites cités du Rouergue, en marge des grands centres urbains occidentaux, donne à voir des formes de scripturalité et de circulations documentaires représentatives d'une réalité urbaine médiévale où dominant, en nombre et en population, les petites villes.

D'un point de vue anthropologique et sociologique, ce qui est observé est l'appropriation et le développement d'une technologie de communication, mise en œuvre pour répondre à des besoins pratiques de gouvernement mais aussi, symboliquement, pour se représenter soi-même et susciter la reconnaissance de sa propre existence. Des acteurs et des rapports de domination s'expriment dans la mise en œuvre de cette technologie de l'écriture ; mais l'écrit, une fois produit, apparaît comme une entité dépersonnalisée qui structure en retour les rapports sociaux. Finalement, la réflexion nourrit l'histoire

longue de la modernité politique et étatique en Europe : ce qui s'observe dans les villes à partir du XIII^e siècle est bien la fabrique – notamment par l'écrit – d'institutions d'un pouvoir de nature gouvernementale qui, tout en participant d'une invention renouvelée du politique en Occident, légitiment l'autorité des gouvernants et tendent à perpétuer l'ordre social établi.

Bibliographie :

Publications

» L. Germain, J. Petrowiste, « Au bric-à-brac de l'universitas : objets et documents conservés dans la maison commune de Najac (vers 1260 - vers 1330) », É. Jean-Courret, S. Lavaud, J. Petrowiste et J. Picot (dir.), *Le bazar de l'hôtel de ville. Les attributs matériels du gouvernement urbain dans le Midi médiéval (XIIe-XVe siècle)*, Bordeaux, Ausonius, Scripta Mediævalia 30, 2016, p. 139-184.

Communications orales

- » « Délibérer avant les registres de délibérations : quelle trace écrite ? Le cas des gouvernements urbains du Rouergue médiéval », *La voix des assemblées. Quelle démocratie urbaine au travers des registres de délibérations ? (Méditerranée-Europe, XIIIe-XVIIIe siècle)*, colloque international, Université d'Aix-Marseille, 14 juin 2019.
- » Avec L. Genton, « Administrer l'abbaye, gouverner la ville. Deux exemples de rationalisation documentaire dans la seconde moitié du XIIIe siècle (Saint-Germain-des-Prés et Rouergue urbain) », séminaire « Matérialité » (DYPAC), UVSQ, 4 avril 2019.
- » « Descriptions et appellations des livres municipaux du Rouergue (mi XIIIe-mi XIVe siècle) : quelles logiques et évolutions ? », *Enquête sur la dénomination des livres municipaux (France du Nord et du Midi, Rhin supérieur, XIIe-XVIe siècles)*, journée d'étude, Université de Strasbourg, 1-2 février 2019.
- » Avec O. Ramble, « Écritures et temps sociaux : autour de quelques cas de construction et de transmission mémorielles », *Pratiques sociales de l'écrit*, atelier de jeunes chercheur·e·s, EHESS, 31 janvier 2019.
- » Avec M.-E. Sterlin, « Archéologie documentaire », séminaire des doctorants du Lamop (cycle « Pratiques de l'écrit au Moyen Âge », 2017-2018), Université Paris 1, 7 mars 2018.
- » Avec P. Chastang, « La dénomination des livres urbains dans le Midi de la France : premiers jalons d'une enquête », *Pour l'élaboration d'un vocabulaire diplomatique*

des livres urbains de la fin du Moyen Âge, journée d'étude, Université de Strasbourg, 12 janvier 2018.

» Avec J. Petrowiste, « Objets et écrits du pouvoir communal conservés dans la maison commune de Najac (Aveyron), v. 1260 - v. 1330 », Les attributs matériels du gouvernement urbain dans le Midi médiéval (2), Université Paris Diderot, 20 novembre 2015 ; séminaire Menant-Milani de l'École Normale Supérieure, séance du 10 juin 2016.

Diffusion de la recherche :

» Intervention dans une classe de cinquième dans le cadre d'un projet pédagogique sur la ville médiévale organisé par M. S. Achigar (collège Jules Ferry d'Auneau, Eure-et-Loir), février 2019.

« Comment les forêts furent sauvées au Moyen Âge ? », Actuel Moyen Âge, janvier 2019.

URL : <https://actuelmoyenage.wordpress.com/2019/01/30/comment-les-forets-furent-sauvees-au-moyen-age/>

» Interview pour le podcast Passion médiévistes (Fanny Cohen Moreau), « Lionel et l'écrit urbain médiéval » (épisode 17, juillet 2018).

URL : <https://passionmedievistes.fr/episode-17-lionel-et-lecrit-urbain-medieval/>

Activités / CV

Lionel Germain a obtenu, à l'Université Paris Diderot, une licence d'Histoire (2014) puis un master 2 de recherche en Histoire médiévale (2016), pour lequel il a travaillé, sous la direction de Judicaël Petrowiste, sur l'affirmation par l'écrit normatif des communautés urbaines de Najac et Villeneuve en Rouergue aux XIIIe et XIVe siècles.

Après avoir préparé et obtenu le Capes d'Histoire-Géographie (2017), il poursuit en doctorat ses recherches sur l'écrit de gouvernement dans le Rouergue urbain médiéval.